

Actes de la Société

L'ACTIVITE DE LA SOCIETE EN 1979 ET 1980

I. SÉANCES ET EXCURSIONS

Mercredi 10 janvier 1979. — Les membres de la Société ont été invités à la conférence faite, dans le cadre du cours « Questions d'actualité » du Certificat d'Etudes complémentaires en Géographie, par M^{me} Françoise Cribier, maître de recherche au Centre national de la Recherche scientifique, Université de Paris I, sur le sujet suivant : *La migration de retraite en France*.

Jeudi 11 janvier 1979. — Ils ont été invités aussi à assister au séminaire pour les étudiants dirigé par M^{me} Cribier sur le thème : *Etude sociale d'une génération de Parisiens à la retraite. Méthodes d'enquêtes et d'analyses des données*.

Mercredi 14 février et mercredi 21 février 1979. — Visite de la *Fabrique Nationale à Herstal* : projection d'un film montrant les activités de l'entreprise ; visite de la salle d'exposition, des ateliers d'outillage et des ateliers de gravure.

Mercredi 14 mars 1979. — Journée de rencontre et d'échanges de vues de chercheurs géographes belges, sous la présidence de A. Pissart, professeur à l'Université de Liège, et de J. Wilmet, professeur à l'Université de Louvain. Communications sur le thème : « Apports de la photo-interprétation dans les recherches en Géographie » :

- a) W. Detailleur : *La photo-interprétation à l'Institut géographique national* ;
- b) M. Antrop : *Apports de la télédétection dans la classification du terrain* ;
- c) Milles M. Bozet et Haï Dotu : *Etude des structures urbaines à l'aide du satellite LANDSAT* ;
- d) G. Damiean : *Quelques réflexions sur l'usage de la photo-interprétation dans la prospection minière* ;
- e) M^{me} O. Ramala-Helisoa : *Apports de la photo-interprétation dans les recherches géomorphologiques en milieu intertropical (exemple : Madagascar)* ;
- f) A. Ozer et J. Donnay : *Photo-interprétation de la région de Bastogne* ;
- g) R. Grombeer : *Application de l'analyse par ordinateur de données LANDSAT à l'étude de l'utilisation des terres* ;
- h) Van Biesbroeck : *L'interprétation de quelques photos de satellites en météorologie* ;
- i) A. Ozer, Y. Baudot et Mlle G. Incoul : *L'apport de l'interprétation d'images satellites à la géomorphologie de la Haute-Belgique*.

Mercredi 25 avril 1979. — Conférence par M. Hans Windheuser, professeur à l'Université de Cologne : *Résultats récents en géologie du Quaternaire dans le cadre de l'évolution du bassin du Rhin en Allemagne occidentale.*

Mercredi 30 mai 1979. — Communications :

- a) Mlle M. Coppens : *Analyse d'une opération de rénovation urbaine : « Les Chiroux » à Liège ;*
- b) J.-L. Schepers : *Les premiers résultats des mesures du creep au Sart Tilman.*

Samedi 9 juin 1979. — Excursion : *Le barrage de la Gileppe* (sous la direction de M. G. Pirotton, ingénieur en chef) et la *centrale de pompage de Coo* (sous la direction de M. Hermand).

Mercredi 24 octobre 1979. — Communications :

- a) Mlle Chr. Partoune : *Problèmes de localisation des services publics ;*
- b) M. Gewalt : *L'intérêt de l'« Analyse isotopique des concrétions en paléoclimatologie ».*

Lundi 5 (à Mons), mercredi 7 (à Namur) et mardi 13 (à Liège) novembre 1979. — Journées de formation continuée destinées aux professeurs de géographie de l'enseignement moyen et normal. Séances de travail en groupe, du type « atelier », sous la conduite de membres du personnel enseignant et scientifique de l'Université de Liège, avec le choix des deux thèmes ci-après :

- a) *Les diagrammes statistiques en géographie économique : leur construction et leur utilisation*, sous la direction de M^{me} B. Mérenne-Schoumaker ;
- b) *Interprétation du bulletin quotidien du temps édité par l'Institut royal météorologique*, sous la direction de J. Alexandre et M. Erpicum.

Samedi 24 novembre 1979. — Assemblée générale : Conférence par le R.P. Jacques Denis, professeur aux Facultés Universitaires N.-D. de la Paix à Namur, sur le sujet suivant : *Les paradoxes de Hong-Kong* (avec projection de nombreuses diapositives en couleurs). Au cours de cette assemblée, il a été procédé à la nomination de deux nouveaux membres d'honneur à titre scientifique : M. André Cailleux, professeur honoraire de la Sorbonne et de l'Université Laval, et M. Pierre Flatrès, professeur à la Sorbonne (voir ci-après).

Lundi 26 novembre 1979. — Les membres de la Société ont été invités à la conférence faite, dans le cadre du cours « Questions d'actualité » de la licence en Océanologie, par M. G. De Moor, professeur associé à l'Université de Gand, sur le sujet suivant : *Erosion récente le long du littoral belge.*

Mercredi 16 janvier 1980. — Conférence par M. J. Deleval, assistant à l'Université de Liège : *Quelques conséquences écologiques de la mutation de l'agriculture au Pays de Herve.*

Mercredi 30 janvier 1980. — Visite du *port de Liège dans l'île Monsin*, sous la direction de M. R. Jansens, conseiller en chef du service économique.

Mercredi 20 février 1980. — Journée de rencontre et d'échanges de vues de chercheurs géographes belges, sous la présidence de J. Alexandre, profes-

seur à l'Université de Liège, et de M. Henri Nicolăi, professeur à l'Université Libre de Bruxelles. Communications sur le thème : « L'évolution récente des recherches géographiques dans les régions tropicales » :

- a) Ilunga Lutumba : *Cartographie géomorphologique de la plaine de la Ruzizi* ;
- b) Tshidibi-Nyama ya Badi : *Les implications de la tectonique et des paléoclimats quaternaires sur la morphogenèse dans la région de Sampwe (Shaba)* ;
- c) M. De Dapper : *La cartographie géomorphologique du complexe des plateaux aux environs de Kolwezi (Shaba). Une contribution à l'étude géomorphologique des plateaux centre-africains* ;
- d) A. Descamps : *Le coude de la Nyabarongo. Exemple d'étude d'évolution récente du réseau hydrographique au Rwanda* ;
- e) Kalombo-Kamutanda : *Le régime pluviométrique dans la partie orientale du Zaïre* ;
- f) J. Moeyersoons : *Effets des actions biologiques sur le remaniement des sols et les processus de transport en masse* ;
- g) J. Wilmet : *Recherche sur l'affectation du sol dans les milieux urbains intertropicaux* ;
- h) Diabonda-Mayema : *Conséquences de l'exode rural dans le Bas-Zaïre. Cas de la zone de Luozi*.

Mercredi 12 (à Namur), mardi 18 (à Mons) et jeudi 20 (à Liège) mars 1980. — Journées de formation continuée destinées aux professeurs de géographie de l'enseignement moyen et normal. Séances de travail en groupe, du type « atelier », avec choix des deux thèmes ci-après :

- a) *Interprétation géomorphologique de cartes topographiques*, sous la direction de J. Grimbérieux ;
- b) *Moyens d'expression nouvelle en cartographie thématique*, sous la direction de Ch. Christians et I. Nadasdi.

A Mons, M. Pierre Gillain, directeur du service de l'Aménagement du Territoire de l'I.D.E.A. (Intercommunale de développement économique et d'aménagement du territoire) a présenté un montage audio-visuel sur les problèmes économiques du Borinage et du Centre.

Mercredi 23 avril 1980. — Conférence par M. M. Chesnais, maître-assistant à l'Université de Caen : *Méthodes d'analyse d'un système de transport*.

Samedi 31 mai 1980. — Excursion dans le *Brabant flamand à l'est de Bruxelles*, sous la direction de M. E. Van Hecke, professeur à la Katholieke Universiteit Leuven, avec la collaboration de M. A. Coomans, ingénieur principal au Service d'Horticulture du Ministère de l'Agriculture pour la province de Brabant et de M. Ch. Christians, chargé de cours associé à l'Université de Liège.

Les samedi 11 (à Namur), 18 (à Mons) et 25 (à Liège) octobre 1980. — Journées de formation continuée destinées aux professeurs de géographie de

l'enseignement moyen et normal. Séance de travail avec le choix des deux thèmes ci-après :

- a) *La micro-informatique au service du professeur de géographie*, sous la direction de J.-P. Donnay, M. Lahaye et M^{me} B. Mérenne-Schoumaker ;
- b) *Interprétation du bulletin du temps*, sous la direction de J. Alexandre et M. Erpicum.

Mercredi 19 novembre 1980. — Conférence par M. Antoine Bailly, professeur à l'Université de Genève : *La géographie de la perception : réflexions épistémologiques et études de cas*.

Les membres de la Société ont été invités également à un séminaire pour les étudiants dirigé par M. Bailly sur le thème : *Les méthodes de la géographie de la perception*.

Samedi 6 décembre 1980. — Assemblée générale : conférence par M. P. Duvigneaud, professeur à l'Université Libre de Bruxelles : *L'écosystème « urbs ». Comparaison entre Bruxelles et Charleroi*.

Au cours de cette assemblée générale, il a été procédé à l'élection du nouveau Conseil d'Administration (voir ci-après). D'autre part, deux nouveaux membres d'honneur à titre scientifique ont été nommés : M^{me} Françoise Cribier, maître de recherche au C.N.R.S., Université de Paris I, et M. Pierre Michel, professeur à l'Université de Strasbourg (voir ci-après).

Mercredi 17 décembre 1980. — Communications :

- a) M. Sorée : *Facteurs naturels d'évolution d'une rivière des Hautes-Fagnes. Essai d'adaptation de modèles* ;
- b) Ph. Sadzot : *Le phénomène rurbain à Liège*.

II. PUBLICATIONS

- 1) *Travaux géographiques de Liège* : n° 167, 1979, 338 p., 53 fig. et n° 168, 1980, 200 p., 32 fig.
- 2) *Bulletin de la Société géographique de Liège* : n° 15, 15^e année, juin 1979, 262 p., 64 fig.
- 3) *L'environnement dans les Pays de la Communauté Européenne et des A.C.P. (Afrique, Caraïbes, Pacifique)*. Colloque international tenu à Liège du 19 au 21 octobre 1978 à l'occasion du 75^e anniversaire du Séminaire de Géographie de l'Université de Liège (1903-1978) et du 50^e anniversaire de la Société géographique de Liège (1928-1978). *Actes du Colloque* publiés par les soins de Frans Dussart et de Jacqueline Claude, Liège, 1979, 150 p., 12 fig. (1).

(1) Ce volume contient notamment les allocutions et les exposés faits au cours du Colloque. Il peut être commandé au Secrétariat de la Société, Séminaire de Géographie, Université de Liège, 7, place du Vingt-Août, B-4000 Liège. Prix : 350 F pour la Belgique et le Grand-Duché de Luxembourg, 400 francs belges pour les autres pays.

- 4) Numéro hors série du *Bulletin de la Société géographique de Liège : Recherches de Géographie rurale. Hommage au Professeur Frans Dussart*, publié par les soins de Charles Christians et de Jacqueline Claude, avec l'aide financière du Ministère de l'Éducation nationale. Liège, 1979, 2 tomes, XVI + 1124 p., 1 portr., 192 fig. (2).

CONSEIL D'ADMINISTRATION (déc. 1980-nov. ou déc. 1982)

Président : Emile Mérenne, professeur à l'Institut supérieur de Pédagogie de l'État à Liège, chargé de cours à l'Institut supérieur de Commerce à Jemeppe.

Président sortant : Sybille Alexandre-Pyre, chef de travaux et maître de conférences à l'Université de Liège.

Vice-présidents : Jean Grimbérieux, professeur à l'Athénée royal de Saint-Georges, assistant volontaire à l'Université de Liège, et Jean-Pierre Vandebosch, professeur à l'Athénée royal J. Bordet à Bruxelles.

Secrétaire : Frans Dussart, professeur émérite de l'Université de Liège.

Secrétaire adjoint : Jacqueline Claude, documentaliste à l'Echevinat des Affaires économiques de la Ville de Liège.

Trésorier : Jean-Claude Roucloux, chargé de cours à l'Institut supérieur d'Architecture Saint-Luc à Bruxelles, chercheur à l'Université de Liège.

Conseillers : Jean Alexandre, professeur à l'Université de Liège ; Christian Boulet, étudiant à l'Université de Liège ; Henriette Damas, chef de travaux au Centre d'Études de la Population et de la Famille à Bruxelles, maître de conférences à l'Université de Liège ; Camille Ek, chef de travaux et maître de conférences à l'Université de Liège ; Marc Hansenne, professeur à l'École normale secondaire des Filles de la Croix à Liège ; Jacques Lambion, inspecteur de Géographie de l'Enseignement libre, Liège ; José A. Sporck, professeur à l'Université de Liège, doyen de la Faculté des Sciences ; Claudette Wildiers, assistante à l'Université de Liège.

(2) Cet ouvrage contient 74 travaux de recherches originales, traitant de thèmes majeurs et actuels de Géographie rurale, rédigés par des géographes réputés attachés à des universités belges et étrangères. Pour une commande éventuelle, s'adresser au professeur Ch. Christians, Séminaire de Géographie, Université de Liège, 7, place du Vingt-Août, B-4000 Liège. Prix : 2 250 francs belges. Prix spécial pour les membres de la Société : 1 500 francs.

MEMBRES D'HONNEUR A TITRE SCIENTIFIQUE

Ont été nommés membres d'honneur à titre scientifique de notre Société : 1) à l'Assemblée générale du 24 novembre 1979 : M. André Cailleux et M. Pierre Flatrès ; 2) à celle du 6 décembre 1980 : M^{me} Françoise Cribier et M. Pierre Michel.

Le professeur André Cailleux, qui a enseigné à la Sorbonne et à l'Université Laval (Canada), est un savant de réputation mondiale. Il est connu par ses nombreuses publications concernant principalement la géographie physique. Il a publié des centaines d'articles scientifiques et plusieurs dizaines de livres sur des sujets se rapportant surtout à la géomorphologie et la sédimentologie. Certains de ses travaux traitent aussi de questions de paléogéographie, de biogéographie, de pédologie, de paléontologie, de philosophie et d'histoire des sciences.

Il est impossible de présenter en quelques lignes l'œuvre importante réalisée par A. Cailleux dans tous ces domaines. Rappelons seulement qu'il a démontré l'importance des actions éoliennes en Europe au cours des périodes froides et qu'il est à l'origine du développement de la morphoscopie des sables et de la morphométrie des galets. Il a largement fait connaître les techniques d'étude des formations détritiques qui sont unanimement utilisées de nos jours. Chercheur extrêmement enthousiaste, il a communiqué à ses très nombreux élèves français et étrangers sa passion pour la recherche ; il s'est ensuite dévoué sans compter pour les aider dans leurs travaux.

Fondateur de la *Revue de Géomorphologie dynamique*, directeur des *Cahiers géologiques*, co-directeur des *Annales de Géographie*, éditeur scientifique de plusieurs revues étrangères, l'activité du professeur André Cailleux dans le domaine de la diffusion des idées est exemplaire. Après avoir participé à plusieurs expéditions arctiques et antarctiques, le professeur Cailleux a été président de la Commission périglaciaire de l'Union géographique internationale. Il a assuré, par la suite, la présidence de l'Association internationale pour l'étude du Quaternaire (INQUA).

La Société géographique de Liège s'honore elle-même grandement en comptant parmi ses membres d'honneur un tel savant.

(A. Pissart).

Le professeur Pierre Flatrès est pour plusieurs parmi les membres de notre Société un excellent ami et collègue. Ils l'ont rencontré souvent soit en France, soit chez nous, soit lors de congrès, colloques et excursions à l'étranger. Il connaît bien notre pays, y a fait des conférences et a occupé notre tribune à plusieurs reprises.

La carrière du professeur Flatrès n'est pas sans analogie avec celle d'autres collègues français : c'est « l'ascension » vers Paris. Elève du professeur André Meynier, il est assistant à la Faculté des Lettres de Rennes, de 1946 à 1950, accomplit de 1950 à 1953 une mission en Grande-Bretagne en qualité d'attaché puis de chargé de recherche au C.N.R.S., est réaffecté ensuite à la Facul-

té des Lettres de Rennes. Appelé à la Faculté des Lettres de Lille, il y remplit, dès 1957, successivement les fonctions de chargé d'enseignement, de maître de conférences, de professeur à titre personnel, de directeur de l'Institut de Géographie puis de l'U.E.R. de Géographie, enfin de professeur à l'Université de Lille 1. Après l'admission à la retraite du professeur Meynier, il retourne en 1972 à Rennes, où il est nommé professeur à l'Université de Haute-Bretagne-Rennes 2. Il y a un an, enfin, il est désigné pour occuper une chaire à l'Université de Paris-Sorbonne. Ajoutons encore que le professeur Flatrès a fait de nombreux cours et conférences non seulement en Europe, mais aussi en Afrique et au Canada.

Les travaux scientifiques du professeur Flatrès sont nombreux et importants. Sans négliger d'autres aspects — même de géographie physique — ses recherches se situent surtout dans le domaine de la géographie agraire, de l'habitat et du paysage rural ; ses régions de prédilection — faut-il s'en étonner ? — sont avant tout sa région natale la Bretagne, la France du Nord-Ouest et le Sud-Ouest de la Grande-Bretagne. Parmi ses travaux, signalons notamment sa remarquable thèse sur la « Géographie rurale de quatre régions celtiques : Irlande, Galles, Cornwall et Man » parue en 1957 (Rennes, Plihon, 518 pages) ; il publia aussi — en collaboration avec Louis Burnet — « La région de l'Ouest » dans la collection « La France de demain » (Paris, P.U.F., 1964, 160 pages) et d'ici très peu sortira le « Portrait de la France moderne. Atlas et géographie du Nord et de la Picardie » (Paris, Flammarion, 1980, 423 pages).

(F. Dussart).

Madame Françoise Cribier est depuis 1972 maître de recherche au Centre National de la Recherche Scientifique, au Laboratoire de Géographie humaine de l'Université de Paris I.

Auteur d'une très belle thèse sur « La grande migration d'été des citadins en France » — thèse publiée dans un numéro spécial des Mémoires et Documents du C.N.R.S. en 1969 —, Madame Cribier s'est toujours fortement intéressée aux comportements spatiaux liés aux déplacements de loisirs. Depuis 1970, ses recherches sont surtout polarisées sur les migrations de retraite et les modes de vie des personnes âgées. Tous ses travaux (plus de 70 publications actuellement) reposent sur d'importantes enquêtes originales, enquêtes où l'on observe constamment une très grande rigueur méthodologique.

Très appréciée dans les milieux gérontologiques, Madame Cribier est de ces géographes qui contribuent réellement au renom de sa discipline, dans des secteurs de recherches souvent mal informés sur l'apport original du géographe.

Madame Cribier est bien connue des géographes liégeois. Elle a notamment animé en janvier 1979 deux séminaires organisés par la Société géographique de Liège.

Son sens profond de l'analyse des réalités spatiales, son souci de travailler dans des équipes pluridisciplinaires et sa volonté de développer des techniques de recherches les plus performantes possibles font, sans conteste, de

Madame Cribier une personnalité scientifique de renom, personnalité qui n'a toutefois rien perdu de sa simplicité et de son amabilité.

(B. Mérenne-Schoumaker).

Le professeur Pierre Michel est titulaire de la chaire de Géographie tropicale à l'Université de Strasbourg depuis 1970 et directeur de l'U.E.R. de Géographie dans la même Université depuis 1980.

Ses recherches ont porté essentiellement sur la géomorphologie et la géologie du Quaternaire en Afrique tropicale. Attaché au Service Géologique, puis au B.R.G.M. à Dakar, il a participé aux travaux de la Mission d'aménagement du Sénégal de 1954 à 1960. En 1961, l'Université de Dakar lui a confié un enseignement en tant que maître-assistant puis maître de conférences.

Le professeur Michel est l'auteur de quelque septante articles scientifiques, de nombreuses cartes géomorphologiques et d'un magnifique ouvrage sur « les bassins des fleuves Sénégal et Gambie ». Outre le Sénégal, ses recherches l'ont conduit dans de nombreux pays d'Afrique : Mali, Mauritanie, Guinée, Niger, Cameroun, Congo, Namibie.

Le professeur Michel est un ami de l'Université de Liège. Il est venu récemment (1978) donner une série de conférences à la tribune de la Société géographique de Liège.

(J. Alexandre).
